

# EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, martes, 7 de Julio de 1874.

Núm. 55.

## CORREO DE HOY.

### LA GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» del viernes publica las siguientes noticias:

«Navarra.—El capitán general de ejército marqués de Sierra-Bullones, se encargó el día 1.º del actual del mando en jefe del ejército del Norte, habiendo revistado en el día de ayer las fuerzas del mismo que se hallaban en Tafalla.

Cataluña.—El gobernador militar de Tarragona participa que la columna del Panadés rescató los rehenes que tenían los carlistas, batiéndolos y cogiéndolos como prisioneros.

La columna del batallón de Ceuta, en un reconocimiento sobre Juncosa, batió a la facción de Mora, causándola cuatro muertos, que fueron recogidos del campo, y cinco prisioneros.

La ronda de Tortosa verificó una sorpresa sobre Amposta, cogiendo las barcas de paso que tenía la facción, regresando con ellas a la plaza y llevando presos algunos individuos, que no habían satisfecho la contribucion.

«La Correspondencia de España» da también noticias de la llegada del general Zavala al ejército del Norte. He aquí el parte telegráfico que publica:

«Tafalla 2 (por la tarde).—Hoy ha llegado el nuevo general en jefe Sr. Zavala.

Ha revistado las tropas, hallándolas en el mejor estado y llenas de entusiasmo.

El general ha quedado muy satisfecho del espíritu que reina en este ejército.

Ha dispuesto la salida de fuerzas para diversos puntos.

Han llegado a esta tropas procedentes de Miranda de Arga.

Esperase al general Moriones.»

El mismo periódico publica la proclama que el general Zavala ha dirigido al ejército. Dice así:

«Soldados: Llego entre vosotros obligado por un deber ineludible y en circunstancias graves, pero en manera alguna peligrosas. Muerto el bizarro caudillo, honra de este ejército, en un arranque de heroísmo extraordinario, no podía yo, como ministro de la Guerra, ceder a otro este puesto, y a él rengó lleno de confianza y seguro de vuestras virtudes. Las tropas que han llevado a cabo la retirada de Abarzuza deben tener confianza absoluta en la victoria; la patria, además, lo espera todo de vosotros; seamos dignos de ella y unidos todos por el indisoluble lazo de la disciplina, no habrá obstáculo ni contratiempo que no desaparezca ante nuestro común esfuerzo.—Vuestro general en jefe, Juan de Zavala.

Cuartel general de Tafalla, 2 de julio.»

Probablemente pasará algún tiempo antes de que en Navarra

se emprendan nuevas operaciones, pues necesita el nuevo general en jefe dar a su ejército la organización que crea mas conveniente, y preparar el plan de campaña para batir luego a los carlistas con éxito seguro. Por ese motivo las noticias de Navarra creemos que en algún tiempo no tendrán grande interés, a no ser que ocurra algo inesperado.

Aunque no por conducto oficial, se sabe en Madrid que algunas de las facciones que se hallaban en Monte Jurra y Estella para resistir el ataque de nuestro ejército, empezaron el martes a correrse hacia Somorrostro. Esta noticia merece fijar la atención del gobierno, por si las partidas carlistas de Vizcaya han establecido una especie de bloqueo terrestre al rededor de Bilbao, estorbando que en aquella ciudad entren víveres y subsistencias, y si por otra parte otras facciones comienzan a ocupar de nuevo sus antiguas posiciones en la línea divisoria de Vizcaya y la provincia de Santander, podría suceder que de nuevo habieran concebido el proyecto de volver a situar a Bilbao.

Dicen de dicha ciudad que don Carlos y su esposa se hallaban el día 24 en Guernica y al día siguiente salieron en direccion a Estella.

En aquella villa entró D. Margarita a caballo y con boina blanca en la cabeza, siendo recibida, según parece, con grande entusiasmo.

Un periódico dice, que D. Carlos creyendo que la retirada de nuestro ejército a Tafalla, habrá aumentado su fama en el extranjero y disminuido en algún tanto la prevención que contra él tenían las cortes europeas, se ha decidido a enviar dos nuevos emisarios, que salieron el día 29 de Estella, el uno para dirigirse a Francia, y el otro a Inglaterra, con objeto de entablar nuevas negociaciones en solicitud de algunos empréstitos que den a la causa carlista los recursos de que hoy carece. Lo mas probable es que los emisarios pierdan el tiempo, porque los capitalistas extranjeros están ya muy escarmentados.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LAS PROVINCIAS.

Madrid 3 de julio.

Señor director de *Las Provincias*:

La noticia mas importante de cuantas hoy circulan, es la de haber pronunciado el duque de la Torre en el consejo de ministros celebrado esta mañana bajo su presidencia, un importante discurso, recomendando al gobierno la política a la vez conservadora y de atraccion a todos los elementos liberales.

En este discurso ha dado a entender, según parece, que los partidos valen y significan mucho menos que las clases sociales, y que conviene sobre todo atraerse a las conservadoras, para organizar una situacion muy resistente que pueda

acabar con la guerra civil.

Hay quien interpreta este discurso en el sentido de ser preparativo para organizar un ministerio de cuádruple conciliacion, es decir, el ministerio nacional que hace tanto tiempo esta predicando «El Imparcial», y que hace pocos dias, según dije a V., aconsejaba el señor Castelar al duque de la Torre.

El carácter que toma la guerra civil exige, en efecto, que los partidos liberales depongan sus antiguas rencillas ante el interés mas importante de vencer al carlismo.

«El Diario Español» decía anoche la verdad al asegurar que los carlistas, despues del combate del 27, devolvieron algunos heridos al ejército. Según mis noticias, los heridos devueltos ascienden a 250, y el oficio firmado por Dorregaray decía, que aun cuando el ejército republicano habia cometido atropellos en los pueblos, la caridad carlista devolvía los heridos que habian caído prisioneros. Lo cierto es que para los carlistas estos heridos eran pesada carga, y teniendo ellos apenas con que cuidar a los suyos, es natural que devuelvan los del ejército.

Es probable que durante el ardor del combate algunos heridos fuesen rematados, porque en tales casos no se pueden impedir siempre ciertos actos de barbarie, pero es evidente exageracion lo de que los carlistas por sistema asesinaban a los heridos.

Los militares que han llegado a Madrid despues de la accion del 27 aseguran que los carlistas han hecho hábiles obras de defensa para impedir la aproximacion del ejército a Estella, y que costará mucho apoderarse de los montes, convertidos, por medio de una serie de trincheras muy bien dispuestas y que se comunican entre sí, en verdaderas fortalezas.

Además, como ocupan el centro de un círculo, acumulan con facilidad las fuerzas que necesitan en el punto mas amenazado, y la naturaleza de las defensas hechas no permite que el fuego de la artillería sea tan eficaz como en otros casos.

El general Martínez Campos llegó en efecto ayer a Madrid al mismo tiempo que el general Echagüe. Ambos se despidieron del general Zavala en Tafalla y quedarán por ahora de cuartel en Madrid. Con este motivo, los alfonsistas han perdido, según dicen personas importantes de este partido, toda esperanza de conseguir el triunfo de su causa por medio de un golpe de mano del ejército. Hay que advertir, sin embargo, que el general Martínez Campos, que con tanta habilidad ha mandado las tropas que cubrían la retirada del ejército, no ha sido separado del cargo que desempeñaba, sino que lo ha dimitido.

El general que le reemplazó al frente del cuerpo de ejército que mandaba será probablemente el señor Ceballos, cuyas opiniones al-

fonsistas son bien conocidas.

El general Moriones mandará el cuerpo de ejército que tenía a sus órdenes el general Echagüe, y que es el mas numeroso de los tres que forman el ejército del Norte. Se cree que continúe de jefe de estado mayor general con el Sr. Zavala el general Vega, que lo era del marqués del Duero.

Terminaré con algunos detalles curiosos.

Dos horas antes de la muerte del general Concha, Dorregaray envió el siguiente telegrama a D. Carlos: «Todo perdido. Imposible contener empuje republicanos». Tres horas despues telegrafaba: «Nos hemos salvado. Republicanos emprenden retirada.» Resulta, pues, que sin la muerte de Concha, era inevitable la toma de Estella.

De las esplicaciones dadas por el general Echagüe al ministro de la Guerra resulta que la falta de municiones y víveres, por la tardanza de los convoyes, hizo que no pudiese permanecer en las posiciones conquistadas de Murillo, Lorea, Abarzuza, etc. Una carta esplica la tardanza de los convoyes diciendo que los guías del país engañaron a los conductores, haciéndoles dar grandes rodeos, pero se sabe que la causa positiva del retraso fué el mal estado de los caminos por causa de los temporales.

D. Carlos y D. Margarita que se disponían a marchar a Francia, al recibir el primer telegrama de Dorregaray, se dirigieron a Estella al saber el resultado de la batalla de Peña Muro.—P.

### Madrid 4 de Julio.

Se ha dispuesto que los batallones del penúltimo reemplazo que estaban de guarnicion en las capitales sean relevados por la reserva que se acaba de poner sobre las armas, con objeto de que aquellos salgan inmediatamente para el Norte.

Habiéndose dicho que en ciertos círculos se hablaba de sacar nueva reserva para atender a las necesidades de la guerra, y que seria de 18 a 23 años de edad, el periódico republicano *La Igualdad* se opone resueltamente manifestando que «para combatir a la faccion, para destrozr esas huestes que cada dia se encuentran mas envalentonadas, no basta acumular batallones sobre batallones y mandar a la brecha soldados bisoños, que, bravos por ser españoles se ven en la necesidad de resistir a españoles como ellos, pero que tienen la ventaja de llevar algunos años de lucha, y saber, por lo tanto, contemporar con las fatigas y los contratiempos de tan ruda campaña.»

Para el día 10 del corriente tiene fijada su salida de Inglaterra el general carlista Cabrera, que se dirigirá probablemente a Alemania, como todos los años.

Un periódico dice que se ignora el paradero del general Moriones, y otro le supone en Olite.

«El Imparcial» ha recibido un telegrama de Paris en que se le anuncia la cesacion del periódico filibustero «El Americano», la afectuosa acogida que el marqués de la Vega de Armijo habia encontrado en el mariscal Mac-Mahón y la visita del presidente de la Cámara al cuerpo diplomático.

Ha llegado a Barcelona, procedente de Buenos-Aires, un comisionado portador de gran número de cajas de hilas y vendajes para los heridos en nuestra guerra civil y de una letra de 5,849 pesos a la orden del duque de la Victoria para los huérfanos, inválidos y viudas a consecuencia de la guerra.

Todo esto es producto de los esfuerzos de la comision de ausilios a España organizada en aquella republica. Persona llegada de Buenos-Aires asegura que a estas horas debe ascender a 35,000 duros la espresada suscripcion.

Segun nos escriben de Valladolid el día 1.º estuvo expuesto a ocurrir un conflicto en aquella capital con motivo de los nuevos impuestos de consumos, pues las expendedoras de pan se negaban a satisfacer lo que por tal concepto las exigian los empleados del ramo y por consecuencia a penetrar en la poblacion.

Las amonestaciones de las autoridades lograron convencer a dichas panaderas, las que pasaron las puertas, pero sin satisfacer el impuesto sobre dicho artículo. Otras que en los primeros momentos se presentaron, volvieron con el género a sus pueblos por no querer pagar el impuesto.

Ayor parece que ya pagaron cuantos penetraron, no sin proferir los improprios que lógicamente se desprenden de una carga exorbitante.

La poblacion permanecía tranquila, si bien no corrían otras versiones de boca en boca que la cuestion de consumos. La guarnicion distribuida en retenes, ocupaba los puntos estratégicos.

Con cuanta razon decíamos antes de ayer que la cuestion de Hacienda era cuestion de orden público!

### NOTICIAS DE CUBA.

Por la via de Nueva-York se han recibido hoy en Madrid las siguientes noticias de la isla de Cuba:

«Habana 10.—Ha sido capturado y llevado a Nuevitas un bote con tres gefes insurrectos, entre los cuales hay uno llamado Betancourt.

Habana 11.—Los coroneles insurrectos Betancourt, Gimenez y Rejas, fueron capturados en la bahía de Jagtiey. Salieron de Nueva-York



como pasajeros de una barca hasta el canal de Bahama, desde donde se dirigieron a la isla de Cuba en un bote. Llevaban correspondencias y una comision para los insurrectos; pero arrojaron aquellas al mar antes de su captura. Se niegan a confesar la naturaleza de su comision.»

Partes Telegraficos

De Las Provincias:

Madrid 4 Junio.

La «Gaceta» no publica ningun decreto importante.

Los refuerzos del ejército del Norte ascienden a 30,000 hombres. Se han enviado a él seis generales.

El general Moriones ha partido a un punto que no se indica.

Nada hay acordado sobre formacion del ejército del Centro.

Se habla del llamamiento a las armas de otra reserva.

Las últimas noticias recibidas de Navarra dicen que el general Zavala continúa el movimiento de avance.

El general Moriones al frente de una fuerte division, ha emprendido tambien un movimiento en combinacion de otros cuerpos del ejército.

No hay probabilidades de que se forme por ahora un ministerio nacional de conciliacion.

El duque de la Torre ha llegado hoy a la Graña.

Segun telegramas recibidos de Paris el conde de Chambord ha publicado un manifesto ofreciendo dos Camaras, una de Diputados y otra de Senadores.

A pesar de esta concesion, se considera imposible la restauracion, por haberse mantenido firme el conde en sus declaraciones relativas a la bandera tricolor.

Londres 3.

«El Times» asegura que el conde de Chambord ha declarado nuevamente que jamas aceptará la bandera tricolor y que está firmemente resuelto a sostener en su programa la bandera blanca.

En vista de esto el periódico inglés juzga imposible una avenencia entre las fracciones monárquicas de la Asamblea de Versalles para poner en el trono al conde de Chambord.

Telegramas Particulares

de El Iris del Pueblo.

Madrid 4, 9:50 n.

Se ha dispuesto enviar al Norte terneras para vacunar el ejército.

Continúan enviándose grandes refuerzos al Norte. Irán seis generales.

Se ha concedido licencia para viajar por el extranjero el general Martinez Campos.

Telegramas Particulares

de EL ISLEÑO.

Madrid 4, 10:55 m.

Gana terreno la convocacion de Cortes Constituyentes.

3 por 100 12'00.

Madrid 5 12'6 t.

Han vuelto a poder del Tesoro los pagarés de Riotinto que fueron enviados a Londres y a Paris.

Probablemente saldrá mañana para el Norte los seis generales destinados al ejército.

El representante de España en Italia Sr. Rancés se encuentra en Valencia esperando al Sr. Lozano para efectuar juntos el viaje a Roma que se realizará mañana.

Dicese que el general Weyler será nombrado jefe de Estado Mayor del Ejército del Norte.

Anoche visitó al Sr. Castelar el representante de Méjico.

Los representantes de los cupones de la deuda exterior han presentado una protesta y se proponen regresar a Inglaterra, para dar cuenta del resultado de sus gestiones.

Nada nuevo de carlistas.

Madrid 5, 6:35 t.

Se ha publicado un larguísimo manifesto a los republicanos, conciliador, unitario, aceptando la constitucion de 1869 y rechazando el cantonalismo.

Madrid 5, 9:10 n.

En una carta de un militar de alta graduacion escrita desde Tudela se asegura que los carlistas han fusilado al teniente prusiano Herman, otros dos oficiales y doce soldados.

El Sr. Ruiz Zorrilla se propone regresar brevemente de Tablada.

El Sr. ministro de Gracia y Justicia ha presentado hoy al Consejo varias causas, entre ellas tres de pena de muerte.

El cable submarino de Santander a Bilbao se estenderá hasta San Sebastian al objeto de facilitar las comunicaciones.

En los hospitales carlistas reina una epidemia de viruelas espantosa.

En el consejo de ministros de hoy se han acordado algunos indultos.

Palma 6 de Julio.

De El Isleño:

Como deciamos el sábado quedan establecidos en este capital los derechos de consumos arregladamente a las disposiciones últimas del gobierno. Un levantado deber, el de no contribuir en lo mas mínimo a la alteracion del orden público, nos hicieron callar respecto a ligeros desórdenes en las puertas Pintada y San Antonio y que especialmente en esta última tuvo que intervenir la fuerza armada, logrando calmar los ánimos y restablecer el imperio de la ley que debe cumplirse por mas que los perjuicios se extiendan a todo el vecindario. La Nacion debe salir de sus apuros y por tanto deben respetarse acuerdos y resoluciones que tienden a devolver la paz a España y salvar a la Hacienda de una inminente bancarota.

Con motivo de los anunciados sucesos el Exmo. Capitan general de esta provincia, publicó ayer el siguiente bando:

D. CARLOS PALANCA GUTIERREZ, Capitan general de este distrito militar, etc. etc.

Habiendo visto que en el día de ayer, trató de alterarse el orden publico bajo el pretexto de la Contribucion de consumos, mandada establecer por el Gobierno Supremo de la Nacion y hallándome decidido a que se cumplan las leyes y a que se conserve la tranquilidad que se disfruta en estas Islas.

Ordeno y mando:

Artículo 1.º—Queda prohibido todo grupo de mas de tres personas a la entrada de las Puertas y sus inmediaciones donde se hallan establecidos los fieltos de recaudacion.

Artículo 2.º—La fuerza publica, agentes de policia y demás dependientes de la autoridad harán cumplir el anterior mandato bajo la mas estrecha responsabilidad poniendo a mi disposicion a los desobedientes que serán juzgados militarmente.

Palma 5 de julio de 1874.

Cárlos Palanca Gutierrez.

El Ayuntamiento de Palma, que habia indicado su dimision, ha resuelto continuar administrando los intereses de esta capital. Cualquiera que considere la situacion economica del Municipio, y las dificiles circunstancias que atravesamos comprenderá la abnegacion y patriotismo de este acuerdo, a cuya empresa deben ayudar los palmesanos con todas sus fuerzas si es que haya de existir corporacion municipal que tenga el prestigio y el crédito necesario para cumplir su mision necesaria é indispensable.

Mahon 7 Julio 1874.

Habiendo sido nombrado Bibliotecario interino de la Biblioteca Pública de esta ciudad nuestro particular amigo D. Miguel Roura, queda de nuevo abierto al público aquel establecimiento literario, tan útil como poco apreciado por la indolente apatia de la mayor parte de nuestra juventud, mas amiga de diversiones que de provechosa ensenanza.

En el pueblo de Mercadal se celebrará el domingo la anual festividad dedicada a San Martin.

Habrà como en todas las fiestas populares de la isla baile público y corridas.

A bordo del vapor-correo Mahonés han regresado a esta ciudad tres de los mozos de la última reserva, que segun creemos deben pasar al servicio de telegrafos ópticos de esta isla.

Segun se nos ha dicho, la fiesta callejera que preparan los vecinos de la calle de Cifuentes, en celebridad de San Cristóbal, es probable se celebre el próximo domingo.

Cronica Religiosa.

Santo de hoy. S. Odon y S. Serafin obispos; y el beato Lorenzo de Brindis.

Santo de mañana. Santa Isabel viuda, reina de Portugal.

Observaciones Astronómicas, de mañana.

SOL.—Sale a las 4 h. 39 m.—Pónese a las 7 h. 30 m.

LUNA.—Sale a las 12 h. 44 m. n.—Pónese a las 2 h. 12 m.

Movimiento del Puerto.

Entrados a libre plática el día 7 De Palma en 12 horas, vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. don Juan Tomás, con 17 trip., 12 pas., y varios efectos.—Consignado a D. Juan Taltavull.

Despachados el día 6. Para Argel, pail. esp. Joven Africano, de 47 tons. cap. D. Bartolomé Maspoeh, con 7 trip., 24 pas., sillares y otros efectos. Id. del 7. Para la mar el laud el guarda costas Flecha.

ANUNCIOS.

Biblioteca Pública de Mahon.

Esta Biblioteca estará abierta todos los días, menos los domingos y festivos, de 9 y media de la mañana a 12 y media de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 6 de Julio de 1874.—El Bibliotecario interino, — Miguel Roura.

MADAME COSTES, MODISTA FRANCESA

conocida ya en esta ciudad, tiene el honor de participar a las señoras y señoritas que en breve llegará a ésta procedente de Paris con un grande y variado surtido de sombreros de última novedad para señoras y niños, encargándose de todo el trabajo relativo al arte de sombreros y guarniciones.

Su permanencia en ésta será solo de 15 días.

Madame Costes espera de sus numerosos conocidos la confianza que durante la última vez la dispensaron.

OBRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK.

4 rs. tomo en Barcelona.—Fuera 5.

- Una Mujer Singular... 2 tomos.
Gustavo el Calavera... 1 »
Un hombre Desgraciado... 1 »
El Cornudo... 1 »
El hijo de mi mujer... 1 »
La sociedad de la Truffa... 2 »
El Barbero de Paris... 2 »
Amores de dos hermanas... 2 »
Juan... 2 »
Paul de Kock (su vida y sus obras con su retrato)... 1 »
Isidorito... 2 »
El Amor que pasa y el Amor que viene... 1 »

BAÑOS.

Desde hoy quedan abiertas al público tres casillas situadas en la parte mas próxima a la Cuesta Larga.

Se despacha el abono en la calle de San Elias n.º 5, ó bien en el Almacén n.º 85 de la misma orilla.

Para vender.

Lo está el huerto y casa calle San Carlos, esquina a la de San Juan, propia de D. José Mercadal y Soler. Para su ajuste dirigirse al señor Fabrègues, plaza de Espartero n.º 9.

AL PUBLICO.

Se participa que todos los días de las ocho y media de la mañana ha-

brá el coche de Juan Barceló (Cuera) en la Esplanada, que saldrá para el pueblo de San Luis.



Píldoras y Ungüento HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades que provienen de un mismo origen, a saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía a los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el higado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas mas débiles pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente a las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué va envuelta cada caja del medicamento.

Ungüento Holloway.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital examina toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tictoloso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 24, Strand, Londres.

Advertisement for 'GUÍA MÉDICA DEL MATRIMONIO' by Dr. J. L. Curtis, Médico Consultor. It includes details about the book's content, price, and where to purchase it.

AGENCIA COMERCIAL Y DE NEGOCIOS.

L. C. de Hoben, Director. N.º 1, rue Roland de Bussy EN ARGEL.

Negocios judiciales, administrativos y mercantiles; defensa y reclamacion de toda clase de derechos en los Tribunales y oficinas de la Argelia. Referencias comerciales; recobro de créditos, compra, venta y administracion de bienes raices; traduccion legal de todos los documentos en idiomas extranjeros.

Mahon, 1874.—Tip. de B. Fabrègues, Castillo, 58.